

SESIONES ORDINARIAS

2010

ORDEN DEL DÍA N° 171

COMISIONES DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

Impreso el día 19 de abril de 2010

Término del artículo 113: 28 de abril de 2010

SUMARIO: **Noveno** Congreso Mundial de Búfalos, a realizarse entre los días 25 y 28 de abril de 2010, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Declaración de interés de esta Honorable Cámara.

1. **Morante.** (427-D.-2010.)
2. **Buryaile.** (971-D.-2010.)

Dictamen de comisión

Honorable Cámara:

La Comisión de Agricultura y Ganadería, ha considerado el proyecto de resolución del señor diputado Morante y el proyecto de declaración del señor diputado Buryaile, por el que se declara de interés de la Honorable Cámara el IX Congreso Mundial de Búfalos, a realizarse en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, del 25 al 28 de abril de 2010; y, por las razones expuestas en el informe que se acompaña y las que dará el miembro informante, aconsejan la aprobación del siguiente

Proyecto de resolución

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Declarar de interés de esta Honorable Cámara el IX Congreso Mundial de Búfalos, organizado conjuntamente por la Federación Internacional de Búfalos y la Asociación Argentina de Criadores de Búfalos, que se llevará a cabo, del 25 al 28 de abril de 2010, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Sala de la comisión, 6 de abril de 2010.

Ricardo Buryaile. – Rubén D. Sciutto. – Lisandro A. Viale. – Hilma L. Ré. – José A. Arbo. – Gumersindo F. Alonso. – Héctor J. Alvaro. – Lucio B. Aspiazú. – Juan

F. Casañas. – Jorge O. Chemes. – Rosa Chiquichano. – María G. De la Rosa. – Ulises U. J. Forte. – Irma A. García. – Susana R. García. – Gladys E. González. – Christian Gribaudo. – Pablo E. Orsolini. – Sergio H. Pansa. – Raúl A. Rivara. – Alejandro L. Rossi. – Alex R. Ziegler.

INFORME

Honorable Cámara:

La Comisión de Agricultura y Ganadería, al considerar el proyecto de resolución del señor diputado Morante, y el proyecto de declaración del señor diputado Buryaile, cree innecesario abundar en más detalles que los expuestos por los autores de las iniciativas, por lo que aconseja su aprobación con las modificaciones efectuadas, haciendo suyos los fundamentos.

Ricardo Buryaile.

FUNDAMENTOS

1

Señor presidente:

El Congreso Mundial de Búfalos se realizará por primera vez en la Argentina. Será la novena edición y se desarrollará del 25 al 28 de abril de 2010, oportunidad en que los especialistas de esta especie tan particular analizarán su potencial a nivel mundial.

El Congreso, el cual está siendo conjuntamente organizado por la Federación Internacional de Búfalos y la Asociación Argentina de Criadores de Búfalos, contará con un amplio programa científico que contemple las expectativas de este encuentro internacional, el cual cubre los campos de reproducción, genética, producción de carne y leche y sus industrializaciones, nutrición

y alimentación, biotecnología, sanidad, búfalos para trabajo, manejo, sistemas de producción; regulaciones comerciales, economía, demanda, márketing, mercados, desarrollos regionales y bienestar animal.¹

Además, se organizarán cursos de entrenamiento en reproducción y/o elaboración de lácteos, los cuales brindarán la oportunidad de estar en contacto con la más reciente tecnología aplicada a la ganadería bubalina.

El doctor Bernardo Alemán (h), miembro de la asociación y del comité organizador del evento, destacó la importancia que le dio el mundo “bufalero” a la Argentina. Con un rodeo mundial cercano a los 50 millones de búfalos, nuestro país se está iniciando con apenas 100 mil cabezas. Y frente a los países más fuertes en la plaza mundial como Indonesia y Corea pugnando para ser la sede del Congreso, la Federación Mundial laudó a favor de nuestro país, ya que en esta oportunidad le tocaba a Latinoamérica.

Destacó Alemán:²

“La especie está creciendo exponencialmente, pero no somos productores importantes a nivel mundial; aún así, gracias a un trabajo de presencia constante, obligamos a que el evento se realice en la Argentina.

“Estamos alegres por el impacto que esto puede tener en cuanto al interés por el búfalo en el futuro a través de la difusión de las técnicas y las bondades de la especie”, agregó. “Para el ganadero, el volumen hace al negocio (como en todos los *commodities*). Por caso, hay una cuota Hilton pedida y concedida a Australia, pero no la cumplen y nosotros podríamos acceder a ella, porque estamos capacitados sanitariamente pero no todavía en volumen.

“La especie tiene una genética propia y no se cruza con el vacuno. Hay dos grandes líneas raciales en el mundo. La primera corresponde a la India (la mayoría del rodeo) con 17 razas, y la segunda es el búfalo de los pantanos de la China, llamado “Caravao” (más chico), usado para trabajo y carne, pero con poca difusión.

“En la India hay un negocio muy grande exportador de búfalos, cercano a las 600 mil toneladas. Los italianos crearon la Mediterránea, una raza mejorada y desarrollada, y hoy explotan los tambos de muzzarella que son empresas líderes mundiales. Los rumanos y los búlgaros trabajan la raza Murrah, siempre en pequeñas producciones, aunque actualmente muy mejoradas por criterios de selección.

“En Brasil la especie creció muy bien por la adaptabilidad a los forrajes con mucha celulosa y allí son imbatibles. Cuentan con 5 millones de cabezas, seguidos por Venezuela y Colombia.

“En 1970 llegaron los primeros rodeos a nuestro país. Formosa, Corrientes y Chaco registran la mayor cantidad de cabezas, seguidos por Santa Fe, Tucumán y Salta”.

El programa del congreso incluirá presentaciones de invitados, presentaciones orales y posters, y consistirá en sesiones plenarias y simultáneas.

Las actividades postcongreso consistirán en visitas a estancias situadas en las provincias norteñas de Corrientes y Formosa, y una visita a la Unidad de Control Oficial Lechero de Bubalinos en Formosa. Además, se organizarán cursos de entrenamiento en reproducción y/o elaboración de lácteos, los cuales brindarán la oportunidad de estar en contacto con la más reciente tecnología aplicada a la ganadería bubalina.

Por la relevancia que tiene este evento para el sector productor del Nordeste Argentino, que beneficia a la República toda, es que solicitamos la aprobación de este proyecto de resolución.

Antonio A. M. Morante.

2

Señor presidente:

Desde hace unos 50 años el búfalo se ha revalorizado hasta convertirse en foco de la investigación tecnológica y del interés empresarial, debido a su fertilidad, su longevidad, su aptitud para producir carne, leche y trabajo, a que da como subproducto un cuero de extraordinaria calidad, a su eficiencia de conversión, su adaptación a condiciones difíciles o imposibles para el vacuno.

La Argentina, posee la cuarta población bubalina del continente americano, estimándose su población actual en 85.000 cabezas, concentradas mayoritariamente en el Noroeste Argentino, siendo Formosa la provincia que cuenta con el mayor caudal de búfalos del país. Actualmente en nuestro país se producen tres de las razas de mayor importancia económica en el mundo: Mediterránea, Murrah y Jafarabadi, debiendo considerarse además las cruces entre estas razas.

Este año, la producción comercial de búfalos en nuestro país cumple 34 años. En 1976 había solamente 1.300 cabezas de razas bubalinas. Hoy se están superando las 100.000 cabezas, de las cuales 45.000 son vientres en producción, lo que constituye la cuarta población de América, después de Brasil, que cuenta con 3,5 millones; Venezuela, con 350.000, y Colombia, con 120.000.

La provincia de Formosa tiene actualmente 35.000 cabezas; Corrientes, 30.000, y Chaco, 12.000. El resto se distribuye entre Santa Fe, Misiones, Entre Ríos, Buenos Aires, Tucumán y Salta. Hay también unos pocos en Santiago del Estero, Mendoza, Córdoba y San Luis.

Contamos hoy con cabañas que tienen rodeos puros de muy alta calidad genética a nivel mundial. v tam-

1 Ver la página web del Congreso: http://www.wbc2010.org/index.php?es_inicio,1

2 “La Argentina será sede en 2010 del IX Congreso Mundial de Búfalos”. *Norte Rural*, 28-10-2009, pág. 7.

bién se está trabajando en inseminación artificial con material de alta calidad.

En la Argentina, la asociación de criadores de búfalos se creó en 1983 con el objetivo de promover la producción bubalina proveyendo formación e información técnica, organizando planes de selección, promoviendo remates, investigaciones (sobre producción de carne, de leche, sobre cruzamientos, reproducción, etcétera), participando y organizando congresos en el país y en el exterior.

En 1985 se abrieron los registros genealógicos de las tres razas existentes en la Argentina: Mediterránea, Murrah y Jafarabadi. Hoy hay inscritos unos 5.000 reproductores.

En 1986 se realizó la primera presentación de reproductores registrados en Palermo.

Desde mediados de la década del '90, en la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad del Nordeste (UNNE), en Corrientes, un grupo de técnicos, con la colaboración de criadores de la AACB, trabajaron arduamente en investigaciones científicas referida a la producción bubalina.

Por su gran capacidad de conversión de pastos naturales en carne y por la perfecta coincidencia de las curvas de requerimiento con las curvas de oferta forrajera del subtropico húmedo, el búfalo representa una herramienta imbatible para la presente y futura expansión ganadera del Litoral argentino, también llamado NEA (Nordeste Argentino).

Se trata de una enorme región que abarca seis provincias, en la cual la mayoría de los campos son de cría obligada: producen con bovinos. Es decir, el ternero vacuno, en general, se debe enviar a zonas de engorde o a sistemas de confinamiento. Por el contrario, el bucerro (ternero búfalo) se adapta perfectamente a las condiciones de la región, por lo que se cría, recria y engorda en el mismo campo y alcanza el peso de faena (más de 550 kilos) entre los 27 y los 30 meses a campo natural.

Actualmente, la especie se está comenzando a difundir en el NOA y Santiago del Estero, que abarcan una enorme región de gran potencialidad para el futuro.

El IX Congreso Mundial de Búfalos se hará en Buenos Aires, del 25 al 28 de abril, y será el principal encuentro mundial sobre la raza en el país.

Organizado por la Federación Internacional de Búfalos (IBF) y la Asociación Argentina de Criadores de Búfalos (AACB), El Congreso Mundial de Búfalos, fue declarado de interés nacional por el gobierno federal.

Por ello solicito a mis pares me acompañen en la aprobación de éste proyecto.

Ricardo Buryaile.

ANTECEDENTES

1

Proyecto de resolución

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Declarar de interés de esta Honorable Cámara el IX Congreso Mundial de Búfalos, organizado conjuntamente por la Federación Internacional de Búfalos y la Asociación Argentina de Criadores de Búfalos, a realizarse en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, del 25 al 28 de abril de 2010.

Antonio A. M. Morante.

2

Proyecto de declaración

La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

De interés de esta Honorable Cámara, el IX Congreso Mundial de Búfalos a celebrarse en Buenos Aires, Argentina, del 25 al 28 de abril de 2010.

Ricardo Buryaile.